

# EL CRONISTA

EMPRESA DE TRASPORTE DE  
CIRIACO ZAMORA  
Dirección: Aduana. Véase aviso

SEMANARIO INDEPENDIENTE

LA NUEVA AGENCIA DE  
EMILIO ALPIZAR  
Comisiones. Véase aviso.

OFICINA: 20 varas al ESTE del Palacio de Justicia

AÑO II

San José, Costa Rica, lunes 25 de enero de 1909

NUM. 63

## LA NUEVA AGENCIA

Oficina: 20 varas al Este del  
Palacio de Justicia

He vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ú otros gastos pues los pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro.

Para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente. Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuto la circulación obteniendo la firma del destinatario. Me hago cargo de toda clase de funerarias; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de los de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora, sin cobrar extra.—Arreglos de iglesia y de misa. Trabajo á toda hora del día y de la noche. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas; para la propaganda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación. Compra y venta de muebles. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

## Línea de Vapores de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN SAN JOSÉ, y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana directamente para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro am.  
PASAJE DE IDA Y REGRESO 110 .. ..

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan solo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro am  
PASAJE DE IDA ..... 50 .. ..

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK,

Administrador.

Dr. Francisco E. Fonseca

---MEDICO---

De la Facultad de Leipzig (Alemania.)

—ENFERMEDADES VENEREAS—

Despacha en la Botica del Comercio

Horas de consulta: de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

## Miguel Velásquez M.

ha trasladado su taller de S. STRE-  
RIA á la casa que ocupó don Rafael  
Meza, contigua á la "Botica Ori-  
ental," 75 varas al Oeste de la Plaza  
de la Artillería

Especialidad en paños y casimires,  
acabados de recibir de Europa.

Prontitud y esmero en las obras  
que se le encarguen.

## MOSAICOS

¡OJO! ¡MUCHO OJO!

Los mejores y los más baratos  
son los de la Fábrica de  
José Ma. Castillo

No es pagando más caro como se obtiene el mejor artículo y así lo ha comprobado el público al favorecer preferentemente esta Empresa, la cual es la que **más fabrica y más vende** pues se contenta con *ganar poco y vender mucho*. Antes de comprar en otra parte, se suplica visitar esta Fábrica, situada 50 varas al Noroeste del Mercado.—Gran variedad de dibujos y combinaciones. Especialidad en **pedrín para aceras**.

Para los clientes en Limón tenemos una rebaja del 25 0/0 en los fletes.—Para precios, condiciones y colocación, entenderse con el ingeniero

LESMES S. JIMÉNEZ

## CASA DE SALUD

Del Dr. J. I. Toledo López

SERVICIO ESPECIAL  
en asistencia de enfermos

—ASEO ESMERADO—

Los pacientes que no quieran ingresar en el Hospital General tendrán en esta casa toda clase de comodidades. Esta casa está situada en el local debidamente preparado, esquina Suroeste del Parque Central, opuesta á la Catedral.

## Empresa de Transportes DE Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercancías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materia es para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es tendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

## NOVIOS

queréis hacer magníficos regalos? La RELOJERÍA de A. CHAPATE ha recibido un su número de objetos finos y de buena presentación que venderá á todo precio. Relojes de las mejores fábricas. Se garantizan.—50 varas al sur de la Iglesia del Carmen.

JOSÉ M<sup>a</sup> BARRIONUEVO

MEDICO Y CIRUJANO.

FACULTAD DE LONDRES

— SAN JOSÉ, C. R. —

Detrás del Edificio Metálico

RICARDO KRIEBEL

—DENTISTA ALEMÁN—

Frente á don Federico Tinoco

## AVISO Á TODOS MIS CLIENTES

que me encuentran de nuevo al frente de mis negocios de jardinería en el hermoso jardín de los altos de Cuesta de Moras. Es el lugar más pintoresco y tiene la más bella vista de todo San José. Estamos haciendo grandes reformas. El público encontrará en ésta:

FLORES DE TODAS CLASES  
ARBOLES Y ARBUSTO  
ALMACIGO Y SEMILLAS FRESCAS  
TRABAJOS DE ARTE

Los precios son muy baratos y el servicio esmerado y al gusto del cliente, y lo más importante es que el mismo dueño atenderá á sus clientes como antes lo hacía.

Se hablan siete de los principales idiomas.

ALFREDO ANDERSON

## TIENDA DE NOVEDADES

—O DE O—

MANUEL ROMERO

NOVEDAD! —O— NOVEDAD!

SOBRETODOS PARA SEÑORAS

CORTES PARA VESTIDO

Todo de las últimas modas de París

## DE CARTAGO

Dentro de pocos días, el 22 del presente mes, se cumplirán cuatro años de haberse reorganizado los trabajos de construcción de este Templo, y ¡cuán lejos estábamos de creer que á esta fecha tendríamos las paredes en estado de principiar la techumbrel!

A pesar de tanta oposición como á esta católica empresa se ha hecho, la voluntad de Dios ha sido manifiesta para que esta obra, dedicada á tributarle honor y gloria, haya caminado con pasos firmes y progresivos.

Por esto, en el presente número del Boletín de información de los trabajos y rendición de cuentas de la construcción de esta Iglesia Parroquial, como en los anteriores, queremos elevar nuestra voz para dar gracias al Todopoderoso que así lo ha dispuesto, y para pedirle nuevamente que la fé el entusiasmo y la perseverancia, no decaigan en este católico pueblo para poder ver terminada esta Casa de Dios, y también pedirle sus bendiciones para todas aquellas personas que directa ó indirectamente coadyuven á este piadoso fin.

Conforme lo ofrecimos en nuestro número anterior, la fachada de la Iglesia se encuentra á la misma altura que sus demás paredes, pero el producto de las tierras vendidas al Ferrocarril va tocando á su término. También están ya colocados casi todos los lotes de los terrenos de "Bóveda" de los cuales quedan por vender cinco solamente. No es para decir de cuanta oportunidad y provecho para la edificación de este Templo havan sido estas tierras, debido á la generosa donación de la Administración del Licenciado don Aniceto Esquivel que por ley emitida por el Congreso Constitucional el 29 de julio de 1876, hizo tal beneficio á esta ciudad. Tampoco deben olvidarse los donativos que con el mismo fin han hecho personas particulares como los señores Licenciados don Ezequiel Gutiérrez, don Bernardo Soto y don Cleto González Víquez, ni los que, como Gobernantes hicieron los señores General don Tomás Guardia, Licenciado don Ascensión Esquivel y sus ilustrados colaboradores y el actual Presidente señor González Víquez, que con el fin de favorecer el trabajo de este monumental edificio, de tanto ornato para esta ciudad, asignó en la ley de presupuesto una partida de quince mil colones para auxilio de iglesias en construcción, de la cual en su primer año de gobierno dió á esta Junta cinco mil colones, en su segundo año seis mil colones, y en el proyecto de ley de presupuesto de este tercer año figuraba la misma suma de quince mil colones para ese mismo fin, de la cual nos había ofrecido para esos trabajos seis mil colones, es decir, quinientos colones mensuales que hubieran sido de gran auxilio para el pago de operarios y materiales que tanto cuestan.

Pero estaba reservado á Cartago que tuviera que agradecerle al Sr. diputado Lic. don **Ricardo Jiménez** ..... á un hijo de Cartago... la supresión de este auxilio. La Gaceta del 25 de Agosto de 1908 registra la moción hecha con ese fin por dicho señor en el Congreso. Con vista de las ingentes sumas de muchos centenares de miles

de colones que la nación *malgasta* y ha malgastado en otras administraciones con aplauso de gran número de personas, no encontramos justificada esa mezquindad. En cambio, esa suma con que antes contábamos y de que hoy carecemos, nos hace excitar la piadosa caridad de los católicos hijos de Cartago para que compensen con su generoso esfuerzo esa pérdida sufrida ¡seis mil colones! más ó menos el promedio de tres turnos, quitados de una plumada por el placer de perjudicar este trabajo nos hace exhortarles á que no hagan caso de los que les quieren engañar con una fraseología llenas de ironía ridiculizando su Parroquia en construcción, diciendo que *se quiere hacer un templo salomónico y que para ello hay fanáticos financistas en esta provincia, que cotizan bonos á precios fabulosos con la esperanza de cobrarlos en el cielo*. No creáis esas palabras de quienes se revelan contra Dios, que le niegan, que están en oposición con las de la Verdad personificada en el Hijo de Dios de Jesucristo, que terminantemente nos dice:

"No queráis amontonar tesoros para vosotros en la tierra: donde el orín y la polilla los consumen; y los ladrones los desentierren y roban."

"Atesorad más bien para vosotros tesoros en el cielo: donde no hay orín ni polilla que los consuma; ni ladrones que los desentierren y roban." (San Mat. Cap. VI, v. 19 y 20.)

Mirad bien, pues, á quien seguís: si al incrédulo ó al que es Camino y Vida; á los que burlan y se mofan de vuestras creencias ó al que es Verdad eterna y os dice: "todas las cosas pasarán, pero lo que es mi palabra no faltará."

En contraposición de lo anterior, ¡cuán digna de gratitud es la memoria de los que aún al dejar esta vida quieren contribuir con su ofrenda póstuma, para que los que les sobrevivan edifiquen obras que den testimonio de su homenaje de adoración á Dios y señordel tiempo y de la eternidad! Sí, católicos hijos de Cartago, debe sernos grata la memoria de los señores Presbítero don Domingo García, don José Pereira, don Domingo Gutiérrez, todos hijos de Cartago, que legaron dos mil ciento setenta y dos colones cincuenta céntimos, cien colones, mil colones y cinco mil colones, respectivamente; también la de la señora doña Pilar Moreno, de Escasú, que legó setenta colones ochenta céntimos de colón para la construcción de esta Iglesia. Sí, "es, pues, un pensamiento santo y saludable el rogar por los difuntos, á fin de que sean libres de las penas de sus pecados, Lib. Seg. Macab. Cap. XII, v. 46, ¡con cuánta mayor razón debemos pedir fervorosamente á Dios por los que han hecho beneficios públicos como los enumerados!

De justicia es que les encomendemos en nuestras oraciones.

(Tomado del "Boletín" número 10 de los trabajos de construcción de la Iglesia Parroquial de Cartago.)

MARIA R. DE GONZALEZ

—OBSTÉTRICA—

Avenida 5<sup>a</sup> Oeste. Número 189.

Frente á la lechería de don Gordiano Fernández

# EL CRONISTA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

EDITOR Y ADMINISTRADOR,  
EMILIO ALPIZAR A.

—o—  
CONDICIONES:

SALDRÁ TODOS LOS LUNES

Suscripción 3 meses . . . . . \$ 1.00

Número suelto . . . . . 0.10

## La Convención Fernandista ante la Historia

ENTREGA  
del Partido Republicano  
á JIMENEZ

El pueblo de Costa Rica, durante mucho tiempo recordará con vergüenza que individuos antes desconocidos y oscuros á quienes él dió carácter de personas públicas, lo humillaron ignominiosamente explotando su buena fe y pasividad en negocios repudiables. Tenemos entendido que en un país republicano y democrático, los hombres son dueños de su conciencia, y no obedecen sino á los dictados de ella, en el ejercicio de su ciudadanía. Hombre que no sea capaz de esto, es indigno de formar parte de una república y no contribuye á otra cosa que á malificar los propósitos de la democracia. Tenemos entendido que, cuando los pueblos eligen sus jefes para que resuelvan las cuestiones de trascendencia pública, lo hacen porque confían en que tales designados tienen aptitud para cumplir su obligación altamente, y en que no son mercaderes y aventureros que han de hacer mal empleo de los delicados poderes que se les confirió.

Nuestra patria no olvidará nunca que un grupo de hombres se confirió el derecho de pensar por una parte del pueblo costarricense, se constituyó en jefe suyo, y abusando de tan falsa y viciosa jefatura, creyó que podía hacer impune entrega de ciudadanos honorables á quienes han sido reputados como enemigos de éstos.

Si el espíritu público no tiene valor para impugnar esa torpe acción, ya podríamos inclinarnos á llorar en el regazo de la madre Costa Rica, condenada por sus malos hijos á las angustias é infamias de la esclavitud.

Pero por fortuna, aún vibra aquella indomable altivez de nuestros mayores, para no dejar sin castigo á los esclavos de sus ambiciones desmedradas, que han tenido el poco pudor de querer comerciar con la conciencia de sus conciudadanos.

De un extremo á otro de la nación, los que formamos ayer las legiones del republicanismo, nos levantaremos airados para protestar contra la conducta de los simpatizadores de nuestro pensamiento.

Nosotros hemos querido ver á nuestra patria grande por la magnitud de su actividad y por la consistencia de sus virtudes, pero no la queremos madre de siervos ni de presidiarios. Y siervos seríamos y presidiarios, si no reprobásemos virilmente la ofensa que ayer se intentó perpetrar en perjuicio de la dignidad nacional, ofreciéndonos á nuestros eternos y ensorbercidos detractores.

El designio perverso no tendrá éxito, pero Costa Rica llorará por mucho tiempo, con vergüenza y horror, la vileza de algunos de sus hijos, que se afanaron por ser amos y déspotas de hombres que saben respetarse y hacerse respetar.

Ayer circuló como avance á este número, la siguiente manifestación:

## La Convención Republicana es un agravio para la agrupación obrera y una VERGÜENZA para la patria

Está para verificarse en el "Teatro Variedades," la decantada Convención del Partido Fernandista, para decidir, con el cambio de impresiones, ya meditados por cierto, entre los allí reunidos, la orientación política que ha de darse en la presente lucha electoral al grupo mencionado.

Nosotros, fieles adeptos del Fernandismo cuando éste ha sabido observar la dignidad y el decoro republicanos, queremos anticipar nuestra ardiente protesta, porque siendo del dominio público la resolución que allí se acordará, nos es imposible aceptar la despótica imposición de quien en horas de sacrificio fué nuestro jefe por decisión libre y espontánea nuestra; y no consentiremos jamás que la agrupación obrera, á la cual pertenecemos, sea ultrajada, para con ella procurar el triunfo de quienes han sido sus más notorios y encarnizados enemigos.

Fieles siempre á la causa Fernandista, nuestro grande y único deseo fué que el manto del olvido cayera sobre la calculada resolución de don Máximo Fernández en la campaña electoral proximo pasada, cuando el famoso pacto de la Unión Republicana. Sin embargo, el antiguo jefe, á quien habíamos perdonado y queríamos acurrir en este movimiento político ya iniciado, descortés para con sus partidarios é irrespetuoso para con la moral republicana, va de nuevo á entrar en negociaciones oscuras, intentando vender la voluntad de toda una masa de obreros generosos, abnegados é ingenuos, á un grupo cuya consigna es el desprecio para los que ellos llaman descamisados plebeyos hijos del trabajo y cuyo jefe es la encarnación más elocuente de la altanería y la soberbia.

Esta horrenda inconsecuencia no puede ni debe pasar sin la indignación de los ánimos honrados.

Consideramos tal proceder como un oprobio para la clase obrera y una vergüenza para la patria.

Como un oprobio, porque no se nos oculta que cada uno y todos los que van á integrar la Convención llegan allí debidamente instruidos para votar una candidatura que sólo significará la perpetuación de algunos en las curules parlamentarias ó en los estrados del Municipio. Y una vergüenza para Costa Rica, porque no debe entregarse á los pueblos impunemente en brazos de la ambición, cuando esos pueblos han sabido ser altivos en todos los tiempos y valerosos para luchar, sin combinaciones que los rebajen, por la integridad de las instituciones republicanas.

Apenas se concibe que don Máximo se atreva á dar un paso de magnitud semejante: sin paramientos en que desde ningún punto de vista estamos obligados á seguirlo por donde su capricho ó su interés lo induzcan. Es ya mucho abusar de nuestra bondad y sería consentir en un vasallaje indigno si no impugnáramos con valor y entereza la conducta harto sospechosa de quien ayer mereció el honor de ser nuestro jefe.

Nosotros no podemos afiliarnos al jimenismo, y es bueno que le conste á la historia que la agrupación republicana nombró esos delegados que mañana, obedeciendo sugerencias personales y de interés estrecho, pretenderán negociar la esclavitud de la democracia costarricense. No podemos ir con el jimenismo por razones que no se escapan ni al más sencillo de los ciudadanos que tenga idea de lo que son nuestros hombres públicos. Don Ricardo Jiménez ha despreciado siempre al pueblo costarricense y lo ha considerado indigno de colaborar en el mecanismo de la administración pública. Para él, nosotros somos agrupaciones ignorantes é inconscientes; para él ser humilde significa ser plebeyo; ni siquiera ha sido consecuente para respetar nuestras creencias religiosas, uno de los legados paternales que más se aprecian y que más se veneran.

No aventuramos al afirmar del más categórico modo que si mañana por un capricho de la casualidad el señor Jiménez llegara al Poder con el círculo aristocrático que le rodea, nosotros, á pesar de sus alardes de igualdad y democracia circunstanciales, continuaríamos considerados como la masa que debe sacrificar sus afanes para procurar la riqueza de quienes, en atención á su general impotencia, resultan incapaces de labrar su bienestar en las faenas rudas de la vida.

Republicanos: apelemos á nuestra conciencia en este difícil momento de prueba de nuestro decoro político y tengamos el valor de tomar una resolución digna de nuestros hechos pasados y digna de nosotros, que hemos sido ejemplo de independencia y de patriotismo legítimos; que sirva de ejemplo para lo futuro como una lección plebrea de salud republicana.

Unos Fernandistas

## La tranquilidad de un lago turbada por una piedra

Hay entre los escritores de "La República" uno melodramático, empalagoso y sacasillas, que, encontrando sobre quien disparar los insultos que le saltan del magín turbulento, cree haber encontrado lugar sabroso, llano y blando para ejercitar su literatura galana en el grupo de hombres honrados, trabajadores y de conciencia que no creen llegado el instante aún para entrar en la con-

tien la electoral. Éstos dice el escritor fogoso é importuno, con logrerros, trasnochadores políticos, oportunistas, sacacorchos de la candidatura oficial, roedores del presupuesto, etc., etc.

Desearíamos conocer el nombre de ese purista de nuevo cuño, quien debe ser de los de calidad—como diría el sordito de marras—para enseñarles cómo es que se tiran piedras á personas que no tienen tejado de vidrio. Ah! entonces les diríamos que los que no tienen candidato, que los que no van en la procesión detrás de un ídolo ataviado con prendas de más ó menos brillo y más ó menos falsas, no pueden ser explotadores porque no hay á quien explotar; que los que permanecen abstraídos del embuste político no ambicionan nada de lo que ambicionan los prematuros agitadores de la lucha eleccionaria que llevan el anzuelo para la pesca en río revuelto y que lo mismo se prenden de las cuentas de un rosario como se calan hasta las orejas con inaudita despreocupación el más severo gorro frigio. Ah! entonces les diríamos que los hombres son un poco más eunucos que los que no seguimos á otra diosa que á la idea republicana, que por sí sola es luz, —que sin necesidad de llevar el nombre ni el apellido de un humano— es redención y es libertad.

Se nos apellida criminales á los que no hacemos política ya; pero no es por eso que así se nos llama: es porque no quemamos incienso en el altar de su ídolo, es porque no nos arrodiamos á los pies de su Dulcinea, es porque llevamos la frente alta y la cabeza erguida porque miramos cara á cara al sol, porque no prestamos el mollejo de nuestra idea para que ellos afilen el hacha de sus ambiciones airadas.

Juan de la Luz

## Los Abstencionistas

Ha días se nota una ruda campaña de parte de cierto periódico intransigente y aristócrata llamado "La República" contra los abstencionistas. Esto en medio de chaparrones ó garfús de insultos contra el Partido Civil, como si éste tuviera la culpa de la impopularidad que los rodea, creada por el circuillo que cree dominar con todo su querer olimpico á artesanos, agricultores y proletarios.

Esa situación se la han creado ellos mismos desde que Alejandro dijo con énfasis á Omar que ellos lo que querían era la calidad de los partidarios, aunque no tuvieran gran cantidad, lo cual era una bofetada para los artesanos y demás gentes que no pertenecían á la nobleza cartaginesa.

Pues bien, vamos á defender á los abstencionistas.

Estos señores son los que están obrando cuerdamente, de consuno con la ley, y merecen bien de la patria y del gobierno por su respeto á la misma.

El mismo grupo, de gente imparcial, que no quiere sino que todos se vayan detrás de él porque así lo quieren sus componentes, dieron una ley hace pocos meses, ordenando que la lucha electoral no comenzara hasta cuatro meses antes de las elecciones de primer grado.

Apenas salidos del recinto del Congreso esos diputados jimenistas y los otros ex-fernandistas, abrieron campaña gritando que su partido—el nuevo para los ex-fernandistas—llenaba toda la República cuando toda la bulla la hacía solamente la decana "República" y desobedecieron la misma ley que acababan de votar.

En cambio los abstencionistas, obedeciendo la ley como buenos ciudadanos esperan la época de la liza para entrar en el palenque de acuerdo respetuoso con la ley, y manteniendo su arbitrio de ciudadanos de una república en que como en todo y para estar en carácter no hay más imperio que el de la ley.

¿Quiénes, pues, son los ciudadanos libres y quiénes son los trasgresores de la ley?

Escarneo de las instituciones republicanas. Los trasgresores son los diputados que dieron la ley.

Sarcasmos de la falta de lógica, los diputados ex-fernandistas, volviendo la espalda al jefe y en otro grupo haciendo

ñas llamativas con la mano al grupo fiel á sus tradiciones de ocho años.

¿Qué fe pueden tener los republicanos históricos en sus ex-jefes que los han tomado de juguetes cambiándoles las cartas en este juego de la política?

Ninguno

¿Qué credo político rezan invariablemente esos señores?

Ninguno.

## Nuestro martirologio

Así se intitula un sueltito edificante publicado en el periódico que desorienta el Licenciado don Carlos María, el Apóstata. Nos quiere permitir ese señor le supliquemos, haga publicar también un sueltito invitando á todas las personas que hayan recibido favores de don Rafael Yglesias, consistentes ya en becas para los hermanos ya en togas de magistrado, ya en efeta, se lo hagan conocer á la mayor brevedad posible?

## Avanzando

Sabemos de plano que lo que vosotros necesitáis es engañar al candidato y engañar al pueblo: todavía no se ha podido definir á los patriotas ni á los patrioterros. Lo único que se ha podido saber á punto fijo es que en esta tierra sólo hay radicales con escapulario, clericales rojos y principistas de oficio.

Pues, no existe cosa alguna de verdad como no sean círculos opresores que se hacen la contra por su propia necesidad. El pueblo siempre resulta el mismo: el eterno esclavo.

¿Ha de seguir siéndolo así?

Para vosotros, un candidato es simplemente un desgraciado que portará la cruz que le pongáis; os importa sólo vuestro centro ambiente y si alguna vez vuestra tendencia no triunfa, caéis de rodillas con las lágrimas de cocodrilo en los ojos y con el perdón en los labios: tal ha sido siempre vuestro proceder.

El pueblo siempre derrotado—y doblemente—entre vuestras sonrisas disimuladas y el rencor de los poderosos, humilde volvió siempre á su trabajo y respetó su gobierno contrario.

Erais vosotros, integradores del círculo olimpico, quiénes á vuestro capricho manejabais esta tragedia odiosa y que aún intentáis, amparados á un hombre de pro, pugnar por la doble derrota.

No es tarde, ciertamente, no es tarde, pero contaréis solamente con aquellos que gustan de verse en letra de molde como gracia á su inmenso olvido y no con los que comprenden vuestra ingrata labor.

Entre nosotros, los de abajo, lo oculto ha surgido á la superficie: al fin de las quinientas nos enseñasteis la cola, é irán á doblegarse en la Convención los que admirarán el futuro crucificado á vuestra ambición y vuestros ardid.

Para nosotros, neos y retrógados que hicimos batalla larga bajo la férula de los nómines, no convenimos ya con nada, ni don Máximo tiene algún derecho en nuestras conciencias desde luego que ayer se nos empujaba en contra de esos olimpicos y hoy se nos invita al abrazo fraternal.

¡O tempora, o mores! . . .

Sabemos que vuestro jefe es y puede ser más de lo que pensáis ¡no hay duda! mas no así sois vosotros ahora allegados á nosotros, los de abajo, para darnos el beso de Judas y que reconocidos desde ha tiempo en las épocas evolutivas, no habéis dado más preferencia que á vuestro bienestar y ¡ya sabéis cómo!

Ahora nuestra labor se encamina á un estudio más profundo: vamos á ir con vosotros, uno á uno, para registraros en la escala social si como familia del cangrejo ó como familia del camaleón.

El oro sólo se prueba con la piedra de toque y el diamante con el diamante mismo.

¿Eso queréis? Pues eso sería sanción verdadera, eso sería conocimiento perfecto: no discursos varios, teorías falsas, prédicas de ocasión que jamás revelan al hombre en su verdadera amplitud.

Tiempo hay para hacer historia y para echar afuera cosas y hombres de ayer, y después . . . que el pueblo juzgue: el pueblo hoy preso entre vuestras redes de simulado republicanismo, de mezquindad extrema.

El rebaño se esparce, ¡cuidado con el pastor!

UN NEO

## SIC SEMPER

Don Rafael Yglesias para la masa común que cree en los gritadores de oficio es un tirano; es un tirano, muy bien; pero podrá culparse de tirano a un hombre que en el ejercicio de la presidencia se vió sitiado por la acción de los ambiciosos capitalistas que sólo han pretendido hacer de los hombres del pueblo, perros de caza?

Fue un tirano, sí, porque quiso hasta donde pudo, derrumbar el Banco de Costa Rica que entre sus fauces llevaba la mitad de nuestra tierra.

Fue tirano porque iba contra el Olimpo y contra todas las concesiones que se prestaban a la levita.

Fue tirano porque el pueblo no comprendía que era sólo un elemento revolucionario de número que lo echaban de *carriazo* mientras huían los actores de la revolución.

Sí, ha sido un tirano porque aquí cuando vemos un maniquí con chistera creemos que es un poderoso. Esa tiranía se analizará con todo juicio y que salgan a la superficie los... escondidos en el fondo que todo lo acaparan y todo lo absorben.

Ser hombre verdadero es difícil! La verdad, la sinceridad la obediencia está, solamente entre los hombres de camisa: aquí estamos entre un comercio que tiene por objeto el paseo, el teatro, y en un todo el confort.

Ser republicano y ser principista es tener conciencia de lo que se haga, ir aquí y allá por razón de conveniencia ó por razón de presencia es ser oportunista.

¡Cuántos de los que hoy gritan en contra de la tiranía vendrán mañana constrictos. ¡Oh Dios pietata! Mas ¿eso es todo? ¿Habremos ó no de señalarles de una vez sus lunares?...

Por hoy callaremos: mañana iremos de lleno sobre la masa... maniquí.

JOB

### Chepa: el juego está muy bueno, mandame plata que estoy ganando

Así dicen los jimenistas: don Máximo, nuestro partido es numerosísimo, mándenlos partidarios porque estamos ganando. Y don Máximo es tan Chepa que le va a regalar su partido!!!

No puede ser de otro modo: el juego está muy bueno y don Ricardo está la mar de derecho.—X. X.

## De Tres Ríos

Enero 21.—En "La República" del domingo diez y siete del que cursa, aparece una lista de cuarenta y cinco vecinos adhiriéndose a la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez; hace poco más de dos meses que comenzaron a recoger adhesiones, pero los hijos de este pueblo no piensan sino en trabajar y en abstenerse de tomar parte en la política.

Y como prueba, lo siguiente: consta este laborioso pueblo, de cinco mil habitantes, y solamente cuarenta y cinco personas se han declarado en los siete distritos en que se divide el cantón.

—Los iglesistas guardan toda cordura, y algunos simpatizadores del señor Yglesias desean que los trabajos en pro de la candidatura genuina del pueblo, se desarrolle en esta localidad; pero la disciplina y el orden del partido del señor Yglesias lo impiden; él no quiere que los trabajos agrícolas se descuiden por hacerle propaganda; es patriota y desea que Costa Rica surja agrícola, moral é intelectualmente, por ser estas tres cosas la base de la riqueza de nuestra cara patria.

Un ex-fernandista

## DE ESPARTA

Señor Director de EL CRONISTA

Cuando don Clodo regresó de esa capital era totalmente *refractario* al Jimenismo, de manera que llegamos a pensar que nuestro hombre traía gato encerrado respecto a la candidatura oficial que se sonaba entre los *logreros*.

Y hablaba de su intransigencia con el diputado de la oposición, razonando con tanto aplomo, que hicimos nuestras sus ideas y nos declaramos adversarios de su candidatura.

Pero andando el tiempo, don Clodo llegó a imponerse de la treta que preparaba don Máximo, para rematar su papel de Bryan, y tomando a lo serio el cuento, empujó a su hermano y edecán Aníbal a mover "La Liga" que ha sido el pedestal de su granjería, quedándose él entre bastidores en tanto se aclaraban más "los nublados del día."

Y efectivamente, tan luego llegó a sus manos la famosa *circular* de don Máximo, en que nos recomienda entregarnos a nuestras antagonistas de ayer, y a sabiendas de que "La Liga" ha sido aquí nuestro único azote, don Clodo como la significativa *girasol*, fué cambiando hasta entrar de lleno en el escenario, haciendo la declaración que ya todos conocen, y que sólo ha podido sorprender a quienes ignoraban que al principio de la lucha pasada don Clodo era *sotista*, y que mediante el mismo procedimiento seguido ahora, se ahorcó, como lo decía despues, en el cletismo.

Pero es el caso que ya en este estacionario pueblo se siente la necesidad de redimirnos del régimen *chiricano* que por tantos lustros nos ha abatido, y de no servir más de pedestal a los señores del Sur, para mantenerse en la cumbre, y esto nos mueve a manifestarle que un grupo considerable de espartanos abriremos campaña contra "La Liga" con el candidato que nos garantice liquidar esa influencia, de los hermanos *terribles*, que están acostumbrados a disponer de nuestros intereses y nuestra opinión como de cosa propia y sólo en provecho de los que no comparten con nadie: su capital.

Un comarcano

Señor Director de EL CRONISTA

San José

Ruégole hacerme, por medio de su importante semanario las siguientes preguntas a los obreros jimenistas de Cartago:

1ª—¿Quién es el licenciado, palidín connotado del jimenismo, quien en el tiempo de la Liga de Obreros, una matrona respetable le preguntó: "Fulano, ¿qué es eso de Liga de Obreros? A lo que el señor licenciado le contestó: "Es una masa inconsciente de idiotas que nos sirve a nosotros de escala para subir a las Diputaciones y a los Ministerios."

2ª—¿Quién es el licenciado que sólo en las épocas eleccionarias saluda y les dice a los artesanos: "adiós mis amigos," y despues pasa junto a los mismos y no los conoce?

3ª—¿Quién es el licenciado que reniega y maldice de las cloacas, macadam, parroquia, Palacio de la Paz, hospital y de todas las obras de progreso que los señores Jiménez, don Nicolás y don Francisco, han emprendido en Cartago?

Sírvase, por hoy, señor Director, hacerme esas tres preguntas y para el siguiente número le voy a mandar otras más importantes, para que me las contesten los obreros incautos, que á tontas y á locas defienden hoy una causa irreligiosa y anti-democrática

UN OBRERO

Cartago, 24 de enero de 1909.

### CABLES DEL DOMINGO

Londres 23.—Debido a desacuerdo en varios puntos, preveese que conferencia nval internacional quedará en nada.

Constantinopla, 23.—Miembros del Club político denominado "Fedakaian" que significa Sacrificio por patria, arrestados 12 con cargos de fraguar manifestación hostil, fueron puestos en libertad por haber probado inocencia. Círculos parlamentarios lamentan terrible drama ocurrido en domicilio del diputado Arif. Sistriate, griego,

mató a su esposa y a su sirviente y despues suicidóse de un pistoletazo en domicilio del diputado, frente a dirección policía en Stambul. Policía que oyó disparo corrió a la casa rompiendo puertas para poder entrar, y encontraron tres cadáveres. Sobre mesa había una carta del griego para Arif en que decía: "os he servido fielmente durante 10 años, sin embargo quereis eliminarme para agrandar a una mujer, así es como yo me vengo."

Manila 23.—Daños causados por volcán Lagus, son enormes; á consecuencia de la erupción en las montañas ha inundado las llanuras.

Panamá 23.—Los empleados de la comisión del canal y ferrocarril panamericano, residentes en Colón y Cristóbal, levantarán una acta-protesta contra las pretensiones de los comerciantes, banqueros y negociantes de Colón en Panamá en detrimento de los comisariatos de la Zona y auxilios prestados á éstos por el ferrocarril de Panamá. Fímanes acordaron pasar copias de dicha acta á manos del Presidente de los Estados Unidos, Secretario de Guerra, Comisión del Canal y Comité del Congreso que actualmente visita el Istmo.

Valparaíso 23.—El Senador clerical Joaquín Walker, ex Ministro en Washington, interpeló al Gobierno en demanda de completa luz acerca del incidente Corona. El Diario Ilustrado, órgano conservador, recuerda casos deficientes agregando que no está en facultad de impedir que pague tributo á los héroes muertos. Espadas envainadas y banderas inclinándose sobre tumbas de amigos y enemigos; sólo Perú no lo entiende así.

Río Janeiro 23.—El jefe de Comisión naval en Europa, llama la atención a las muestras de amistad de parte de los oficiales argentinos con motivo de la botada del acorazado Bahía en New Castle. Asegura que en Inglaterra son cordialísimas las relaciones entre los oficiales argentinos y brasileros.

Berlin 23.—Amenaza una crisis ministerial debido al descontento entre sostenedores del Gobierno, respecto á las propuestas de impuestos. Bulow al dirigirse a la Dieta Prusiana, insistió en la necesidad de aumentar el impuesto sobre bienes heredados.

Palermo 23.—Vapor americano Celtic ha desembarcado aquí, en Mesina y Reggio un millón de raciones.

Fridrichafen 23.—Zepelin construye un nuevo aeronaue que estará concluido en marzo; también construye una carpa flotante para alojamiento de globo.

Caracas 23.—Presidente ha extendido exequatur a cónsules franceses y ha permitido al ministro brasilero hacerse cargo de intereses franceses.

Buenos Aires 23.—Marqués Sternin, encargado de negocios visitó al Ministro de Cuba, Plaza, para exponerle agradecimiento. Marcharán a Habana a presenciar instalación del nuevo Gobierno. Exportación de lana en últimos 3 meses de 1908 fué de 176655 fardos en año anterior. Lasso de la Vega, delegado panameño al Congreso de Santiago visitó al Ministro de Instrucción, quien le prometió prestar facilidades para cumplir comisión de estudios, métodos de educación Argentina.

## La Convención del 24

Ayer á las 12 del día se verificó en el Variedades, según estaba anunciado, la convención seudo-republicana, convocada por los directores del partido fernandista para hacer suya y proclamar la candidatura de don Ricardo Jiménez, con anterioridad recomendada por don Máximo Fernández á sus antiguos adeptos.

Próximamente daremos a conocer el resultado de la convención referida; pero no lo haremos sin observar bien que esta observación se la han debido hacer todos los hombres sensatos, que la asamblea en referencia está muy lejos de representar la voluntad genuina de una agrupación numerosa, libre é independiente de ciudadanos costarricenses.

Hace tiempo, nadie lo ignora, que los directores del partido fernandista trabajaban con ahinco por convencer al señor Fernández de que debía renunciar á su eterno puesto de candidato en favor de don Ricardo Jiménez.

Los jimenistas solapados que rodeaban al candidato de los doce años supieron darse bastante maña para salir airosos en su empeño y como resultado de ese triunfo se publicó la carta de don Máximo Fernández ya bien conocida del público, en que el buen señor renunciaba á su dulce ilusión de doce años y en consecuencia á su partido, queriendo inducir á éste á que siga ciegamente á don Ricardo Jiménez.

Los jimenistas victoriosos se dieron entonces á la tarea de organizar la convención que hoy al fin ha tenido lugar, y es precisamente el elemento de que ella se compone lo que autoriza decir que la tal convención está muy lejos de ser la representación genuina de un grupo numeroso, libre é independiente de ciudadanos. En efecto, pequeños, muy pequeños grupos de jimenistas, disfrazados de fernandistas, para el caso, fueron los convocados por los muñidores de ese juego ridículo para que nombrasen las delegaciones que debían reunirse hoy en el Variedades, y esas delegaciones *ad hoc*, natural, forzosamente tenían que votar por el nombre que se les había dado á guisa de consigna.

Los jimenistas podrán, pues, enorgullecerse todo lo que quieran, por el resultado aparente de la convención; pero el país entero sabe que ese es un arreglo teatral y que la convención, lo repetimos una vez más, no representa la opinión de un partido, ni homogéneo ni grande.

Y si no, el tiempo lo ha de decir. Esperemos.

### Gacetillas

A última hora.—Ayer murió el apreciable caballero Licenciado don Alberto Gallegos. Nuestro sincero pésame á su distinguida familia.

—EL Doctor don Federico Kriebel compró a don Ernesto Saborío su despacho dental. Véase el anuncio en la cuarta página.

—EN el próximo mes visitaremos á nuestros lectores los lunes y jueves. Damos las más expresivas gracias á los buenos amigos que nos han ofrecido sus desinteresados servicios.

EN los momentos de mayor tribulación y cuando la familia doliente está sumida en profundo dolor, no es posible que pueda atender con verdadera exactitud todos los detalles de un funeral. Por eso deben ocurrir quienes deseen un servicio oportuno y esmerado, á mi oficina de circulación y funerales, que cuenta con el personal suficiente para atender á cualquiera hora la impresión y distribución de tarjetas, en cargo de coronas, compra de ataúdes y todo lo concerniente al caso.—Emilio Alpizar.

## LA EDUCACION

--- M. V. BLANCO & Co. ---

En esta acreditada librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales. LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Córdoba, etc., etc. lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de fuente de PARKER

## De Sabanilla

Varias familias están llegando a pasar la temporada de verano.

Muy comentada ha sido entre los vecinos la negativa del actual Ayuntamiento, de negarse a la instalación de un teléfono entre la oficina telegráfica de San Pedro y este distrito a fin de que preste servicios a los vecinos el telégrafo, pues tal como estamos queda muy distante.

Ni siquiera pidió informe a las autoridades, como debe hacerse siempre que se trata de un negocio importante y de conveniencia para el vecindario.

Si el distrito no contara con fondos suficientes, en buena hora, pero como los tiene, muy justo es que se le conceda lo que justamente pide.

Nunca es tarde y por fortuna las cosas cambiarán, y vendrá un gobernante que nos tome en cuenta.

La cosecha de café ha sido regular, pero se nos amenaza con la baja del precio.

Es seguro que los beneficiadores matarán la gallina de los huevos de oro, porque en verdad si el café baja de ₡ 20.00 muchos agricultores arrancarán su café y se dedicarán a otros cultivos más productivos y menos expuestos a especulaciones indebidas.

Mal de salud se encuentra el respetable y honrado agricultor don Rafael Carvajal.

Que la salud vuelva a reconstituir a ese verdadero ejemplar de nuestros mayores, son los deseos de

Valentín León

## Dr. B. D. Tamayo

MEDICO CIRUJANO

Despachará en su casa de habitación situada detrás de la Iglesia de la Dolorosa. Casa de dos pisos.

## ¡Oiga usted,

### amigo!

### Véndense:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico a 200 varas de la estación del Ferrocarril al Pacífico, este es una ganga. Un lote pequeño situado a 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casitas (que forman una finca) situadas a 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en unode las puntos más higiénicos de San José. Da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada a 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para veranear, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la "Nueva Agencia de Emilio Alpizar A." Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia, San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

## Ocasión propicia

A las personas que deseen darle buena colocación a su dinero, les recomendamos tomar participación en la Sociedad Mercantil que el señor Enrique Marchena fundará, a efecto de establecer en la ciudad de Puntarenas una Ferretería capaz de suplir lo que en ese ramo pueda necesitarse en la región del Pacífico.

En esta oficina se hallan a disposición del que lo desee, las bases del negocio en referencia.

Enero de 1909.

## El tacón giratorio "NAVY"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y a nivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogo y economía, cada uno debe traer los celebrados tacones de caucho, el "Navy"

A ₡ 0-75 EL PAR

Calle 1ª sur n° 448. — Rafael Paut

## NUEVA TIENDA DE CALZADO

SEÑORES CLIENTES:

Me he establecido nuevamente en esta capital, a 50 varas al Oeste de la Botica de LA VIOLETA frente al despacho que fué del Dr. Friis. Avenida Central. Oeste.—En mi sucursal de Limón situada al lado de la BOTICA INTERNACIONAL, se obtiene mi calzado a los mismos precios de la tienda de la capital. *Ordenes por correo al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.*

Emilio Artavia.

## FRANCISCO ALPIZAR A.

— AGRIMENSOR PÚBLICO —

Ordenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo a San Juan. Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor a climas ni a distancias.

DOS propiedades, con puntos comerciales conocidos y en magníficos lugares de esta ciudad, vende LA NUEVA AGENCIA de Emilio Alpizar. Producen buen interés.

## Agencia de Publicaciones y Comisiones

— CARTAGO, COSTA RICA —  
50 varas al N. de la oficina de Correos

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga a mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez y garantizo que los señores suscritores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc.

Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Cartago, Octubre de 1908.

## La Funeraria Pedro Márquez

EMPRESA DE FUNERALES Y CARRUAJES

50 VARAS AL NORTE DEL TELÉGRAFO. — TELÉFONO 31

La más antigua, acreditada, barata é indudablemente la mejor. Gran surtido de lujosas cajas mortuorias de los últimos estilos de Europa y Estados Unidos, cajas de hierro y zinc, cajas para restos y ataúdes de toda clase. Servicios inmejorables de ELEGANTES Y ARTÍSTICOS CATAFALCOS

El regio coche fúnebre de 1ª del público y considerado como ta con el mejor coche de 2ª. Se coronas. Sus coches LANDOS gantes y suaves para paseos, macios son sumamente económicos, sa. Se atienden órdenes a cual-



recientemente puesto al servicio el mejor del país. También cuen-hace cargo de las invitaciones y VICTORIAS son los más electrmonios, bautizos, etc. Los pre-tratando directamente con la ca-quiera hora de la noche.

## ZAPATERIA de Higinio Carmona

CALZADO A LA MEDIDA Y AL GUSTO DEL CLIENTE

Tengo hormas francesas, americanas y españolas, distintos estilo

FRANCO DE PORTE A TODAS PARTES

San José, C. R. — Apartado 82—Calle Central Sur n° 50 frente a la Botica del Comercio

## CASA DE HUESPEDES

--PROPIETARIO--

--FEDERICO NOVOA--



50 varas al sur de la Sucursal de Robert

Calle Central; frente a don José Durán

ALIMENTO DE PRIMERA — CUARTOS ESPACIOSOS

BORDING HOUSE

--PROPRIETARY--

--FEDERICO NOVOA--

## La Josefina GRAN PANADERIA

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras.

Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio.

## SAL, SAL

En grandes cantidades está llegando a La Tempestad. Se vende a precios reducidos

200 VARAS AL SUR DEL PALACIO DE JUSTICIA

## DOCTOR FEDERICO KRIEBEL

—DENTISTA AMERICANO—

Ha comprado su despacho al DR. ERNESTO SABORIO

[Antiguo despacho del Dr. E. A. Friis]

Establecido en la casa de la sucesión de don Telésforo Alfaro en la Avenida Central, donde ofrece sus servicios al público de hoy en adelante.

## Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO

ATLAS



Nuevo Itinerario para

Enero

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston

— TODOS TIENEN MEDICO Y CAMARERA —

— PARA MÁS DETALLES DIRÍJANSE A LA AGENCIA EN SAN JOSÉ Ó LIMÓN —

JOHN M. KEITH.—Agente General.

Imprenta EL PUEBLO —Calle 2ª Sur n° 443